

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1982

CESAR

Aspectos generales

El desenvolvimiento económico del Departamento del Cesar está determinado principalmente por el comportamiento de su producto agrícola más importante, el algodón; en especial hasta 1978, cuando los grados de desarrollo alcanzados en sus diferentes sectores económicos se originaron básicamente en el auge observado por este cultivo. El dinamismo que se obtuvo en sectores tan importantes como la construcción y el comercio constituyó su efecto más destacado. Posteriormente, ante la crisis de los precios internacionales del producto en el orden externo, los graves problemas surgidos por la inestabilidad de la industria textil en el país y las dificultades propias del cultivo (se presentó una caída vertical en el área sembrada del algodón) con el agravante de que muchas de estas tierras quedaron ociosas o se utilizaron en renglones de baja rentabilidad económica, hechos que determinaron un descenso de gran magnitud en los ingresos del departamento, calculados en más de \$ 4.000 millones.

La tradición algodonera del departamento y su acopio de conocimientos tecnológicos, no ha podido capitalizarse en otros cultivos de clima cálido.

Con excepción del arroz, los pocos ensayos se han dirigido especialmente al sorgo.

La ganadería que se presenta como otra alternativa de sustitución, sigue practicándose en forma extensiva.

Sector Agropecuario

El Departamento del Cesar depende en un alto grado de la explotación agropecuaria, actividad que contribuye en la formación del PIB con el 55.0%, aunque en los últimos años presenta tendencia a disminuir, debido principalmente a la crisis algodonera, que es su mayor renglón.

En relación con la financiación de este sector, cabe indicar que el saldo del crédito otorgado por el Fondo Financiero Agropecuario llegó, al término del año, a \$ 1.534 millones, con aumento del 27.3% frente al de 1981. Los algodoneros, por su parte, obtuvieron refinanciación de sus deudas por valor de \$ 280 millones.

Agricultura. La actividad agrícola del departamento, se concentra en cuatro productos: algodón,

arroz riego, sorgo y maíz. Sin embargo, estudios del ICA, estiman que las condiciones de la región son propicias también para cultivos como el ajonjolí y el frijol.

El departamento del Cesar viene acusando estancamiento en la agricultura ya que de 209.690 hectáreas cultivadas en 1977, pasa a 208.115 en 1982, las cuales están distribuidas, en orden de importancia, en algodón, sorgo, arroz riego y maíz.

El algodón, que en 1977 representaba el 71.4% del área total sembrada, ha disminuido paulatinamente su participación hasta llegar en 1982 a sólo el 29.0%, pasando de 149.712 hectáreas, en ese año, a 60.252 en el período actual, con una producción de 94.500 toneladas.

El arroz riego presentó una área de 50.422 hectáreas, con incremento de 16.0% con relación a la de 1981 y un volumen de producción de 259.400 toneladas, el cual significó un aumento del 21.8% en el año, debido tanto a la mayor superficie sembrada, como a los mejores rendimientos obtenidos. Igualmente, los ingresos para los productores mejoraron significativamente, gracias en parte, a los más altos precios registrados a nivel del productor. Cabe anotar que el volumen cosechado ha excedido la capacidad de los molinos existentes y las disponibilidades de almacenamiento.

El cultivo del sorgo, ha surgido como sustituto del algodón. En efecto, el incremento paulatino que observa el área sembrada de sorgo es seguido por una declinación de la destinada al cultivo del algodón. De 26.758 hectáreas sembradas de sorgo en 1978, se pasó a 63.414 en 1982. El volumen de producción ascendió a 155.400 toneladas, con aumento de 129.6% respecto al de 1981, gracias a la mayor extensión cultivada y a los mejores rendimientos por hectárea.

Otros cultivos de alguna significación en la región como los de maíz, ajonjolí, yuca, café, plátano y tabaco rubio, tuvieron una producción de 242.700 toneladas, cosechados en un área sembrada de 87.650 hectáreas.

Ganadería. El Cesar es un departamento que muestra amplias posibilidades en la explotación ganadera. Cuenta con recursos humanos y físicos para facilitar su desarrollo, presentándose, además, como una alternativa frente al declinante cultivo del

algodón. Sin embargo, a pesar de los factores favorables, el sector ganadero continúa en una situación de estancamiento, con densidad de una cabeza por hectárea, índice de natalidad del 62.0%, mortalidad del 8.0% y con la presencia de crónicos problemas sanitarios.

La población bovina para 1982, se estimó en 2.2 millones de cabezas. La extracción de ganado llegó a 284.000 animales, representados en novillos cebados y vacas de desecho destinados al consumo local, al de otros departamentos y a la exportación.

Construcción

La actividad constructora en el departamento, ha venido declinando en los últimos cinco años. Es así como en 1982, las licencias aprobadas sólo llegaron al 8.0% de las autorizadas en 1978, año en el cual este sector alcanzó un auge importante.

En la ciudad de Valledupar, la construcción se ha dirigido principalmente a vivienda, representada básicamente en urbanizaciones para clase media y conjuntos multifamiliares para grupos de mayores ingresos.

El área de las licencias aprobadas en 1982 fue del orden de los 10.498 metros cuadrados, cifra que significó una disminución de 64,2% con relación a la de 1981. De ésta, 8.110 metros cuadrados fueron destinados a vivienda y 2.388 metros cuadrados a oficinas, comercio y otros. Se espera una recuperación de esta actividad una vez concluya el trámite de aprobación para siete urbanizaciones que comprenden 420 viviendas, las cuales serán financiadas por el Banco Central Hipotecario. Por su parte, el Instituto de Crédito Territorial construye 398 soluciones en la Urbanización Garupal III, y adelanta el plan Garupal IV con 268 viviendas.

Comercio interior

El sector comercio ha sido una de las actividades económicas más importantes, tanto por su contribución a la generación de empleo, como por su participación en la formación del PIB.

A pesar del acelerado crecimiento presentado por este sector en la ciudad de Valledupar, el comportamiento de las ventas experimentó en 1982, un pequeño retroceso. En efecto, éstas disminuyeron 1.6%, en términos constantes, para el comercio al por mayor y 2.0% para el minorista. Las causas determinantes de este comportamiento radicarón básicamente en la crisis del sector algodonero y en el auge del comercio no registrado.

Empleo

La población económicamente activa del departamento ascendió a 287.625 personas, alrededor del 50% de la población total, resultado que originó un aumento de la mano de obra disponible del 11.1%.

El número de afiliados a las entidades de seguridad social disminuyó en 1.8%, ante el crecimiento que observa el desempleo en la región, debido, fundamentalmente, a la reducción que presentó el área sembrada de algodón, importante fuente de absorción de la fuerza de trabajo. Este fenómeno ha generado un desplazamiento de la población del campo a la ciudad de Valledupar y otros centros importantes, lo cual origina problemas sociales y crecimiento del subempleo.

Actividad financiera

A pesar de las dificultades registradas en el sector real de la economía de esta región, la actividad financiera mostró importante recuperación, tanto en sus operaciones pasivas como en las activas.

Las captaciones de los bancos comerciales se incrementaron durante el año en un 50.6%, al llegar a \$ 2.753 millones, de los cuales los depósitos en cuenta corriente presentaron una mayor participación, con \$ 1.634 millones, o sea el 59.3%. Los depósitos a término ascendieron a \$ 674 millones, 24.5%.

Por su parte, el total de la cartera de los bancos comerciales creció 9.0%, colocándose al finalizar el año en \$ 3.198 millones.

En lo que hace relación a las corporaciones de ahorro y vivienda y al Banco Central Hipotecario, las captaciones se incrementaron en un 78.8%, ascendiendo en diciembre de 1982 a \$ 295 millones. La cartera aumentó en un 23.9% para alcanzar un saldo de \$ 498 millones.

Situación fiscal

La ejecución del presupuesto de rentas del departamento del Cesar, ascendió a \$ 591 millones en 1982. Los ingresos corrientes llegaron a \$ 421 millones, representando el 71.2% del total recaudado. Dentro de éstos, los tributarios constituyeron la mayor fuente, siendo los impuestos indirectos (tabaco, cigarrillos, cerveza y licores) la base rentística del departamento.

Los gastos efectivos llegaron a \$ 578 millones, destinados principalmente a funcionamiento, ya que sólo el 7.6% se destinó a cubrir la inversión pública. Con relación al municipio de Valledupar, la ejecución presupuestal terminó con un superávit de \$ 39 millones, resultado de ingresos de \$ 146 millones contra gastos de \$ 107 millones. La suma destinada a inversión constituyó el 20.4% del total del gasto.

Deuda pública

La deuda pública interna del departamento ascendió a \$ 123 millones, al finalizar 1982, la cual fue contraída con los bancos comerciales. Por su parte, la correspondiente al municipio de Valledupar totalizó \$ 33 millones.

Aspectos generales

Los principales indicadores económicos del departamento de Córdoba muestran a 1982 como un período difícil, caracterizado por una fase recesiva.

En la agricultura, base de la mayor fuente de ingresos de la región, el área sembrada de los principales productos se redujo 11.2%. La ganadería, que venía ampliándose considerablemente en años anteriores, en 1982 mostró un crecimiento de su hato ganadero de apenas 1.0%.

Por su parte, las actividades industrial y comercial no lograron resultados satisfactorios viéndose abocadas a licenciar personal, aplazar programas de ensanche y, en el comercio, fueron numerosos los almacenes que cerraron o cambiaron la línea de mercancías. En la explotación minera, sin embargo, se prevé un buen futuro, gracias al auge que ha tomado la extracción de níquel en Cerro Matoso.

Sector agropecuario

Agricultura. El desarrollo de esta actividad en el departamento sufrió deterioro en lo relativo al área sembrada y niveles de producción de algunos cultivos transitorios como el maíz, arroz y algodón. La caída en este último, indujo a una ampliación del 12.4% en el área sembrada de sorgo.

El cultivo del algodón, como en el resto del país, atravesó por una aguda y prolongada crisis. El área sembrada en la región decreció en 83.4% respecto a la de 1981, llegando solamente a 4.530 hectáreas. A pesar de esto, los rendimientos aumentaron 42.9%, gracias a las condiciones climáticas favorables que prevalecieron en los períodos de cultivo. El volumen de producción llegó a 7.701 toneladas, 76.4% menos que el del año anterior.

El arroz que se cultiva en la región, en las modalidades de secano y riego, presentó una disminución de 40.1% en el área sembrada, la cual fue de 31.600 hectáreas, con producción de 63.400 toneladas, inferior en 27.3% a la de 1981.

El maíz es un cultivo que ha venido perdiendo importancia en el departamento; de 81.764 hectáreas sembradas en 1973, disminuye paulatinamente hasta llegar en 1982 a 19.800 hectáreas que produjeron 32.100 toneladas, área que representó una disminución del 15.3%. Cabe anotar que a pesar de la declinación del cultivo, los rendimientos por hectárea han mejorado; en efecto, para el año en cuestión aumentaron en 20.3%.

El sorgo es el cultivo que, por su adaptación a las condiciones ecológicas de la zona, se ha constituido como un importante sustituto del algodón. Esto dio lugar a un aumento de 1.600 hectáreas, en el área sembrada, la cual se situó en 14.500 hectáreas, con una producción de 43.500 toneladas.

Los demás cultivos tanto transitorios como permanentes (ajonjolí, yuca, ñame, coco y plátano) no presentaron mayores cambios en el área sembrada ni en el volumen de producción, durante el período que se reseña.

Ganadería. La actividad ganadera del departamento de Córdoba durante 1982 mostró resultados negativos. El inventario ganadero se estimó en 3.7 millones de cabezas, cifra que representó un aumento del 1.0%, como resultado de haber disminuido la extracción de ganado en pie en 34.0% y en canal en 63.7%. El degüello de ganado fue de 38.214 cabezas, 23.0% inferior al registrado en 1981. La extracción a otros departamentos decreció en 33.0% y las ventas al exterior también señalaron bajas, tanto las de ganado en pie como en canal.

La producción de leche, por su parte, se estimó en 92 millones de litros, de los cuales el 60% se comercializó y el 40% fue utilizado o procesado en las fincas.

Minería

Con la iniciación de la explotación y procesamiento del níquel en las minas de Cerro Matoso en Montelibano y la continuación de los estudios de factibilidad para el montaje de la fábrica de Cales y Cementos de Gallo Crudo, la actividad minera en el departamento ha entrado en un período de auge. Por su parte, la extracción de oro y plata alcanzó un total de 1.637 onzas troy, por un valor de \$ 36 millones.

Industria

El sector manufacturero de Córdoba, ha venido creciendo a un ritmo poco satisfactorio. Una investigación adelantada en las empresas más representativas del departamento, muestran que el personal empleado en la industria disminuyó en 11.6%, el valor total de la producción a precios corrientes aumentó en 41.7% y las ventas en 28.7%. Por su parte, los costos de producción y los financieros se incrementaron en 21.7% y 54.5%, respectivamente. En cuanto a las inversiones en maquinaria, equipo y construcciones industriales, disminuyeron en 16.7%.

Construcción

La actividad edificadora en la ciudad de Montería muestra disminución de 8.1% en el número de licencias aprobadas, mientras el área autorizada aumentó en 8.4%, al pasar de 35.916 metros cuadrados en 1981 a 38.937 metros cuadrados en 1982. De esta cifra, el 68.3% se destinó a vivienda y el 31.7% a fábricas, talleres, oficinas, comercio y otros fines.

Sector Comercio

Comercio interior. La actividad comercial en el departamento ha venido mostrando disminución considerable, como consecuencia del comportamiento de la economía en general, hecho que llevó a muchos almacenes a cancelar su funcionamiento. Las ventas al por mayor, en términos corrientes,

presentaron un incremento del 25.2% en tanto que las minoristas disminuyeron en un 10.7%. La competencia del comercio de contrabando hizo aún más difícil la situación.

Comercio exterior. Las exportaciones del departamento, están constituidas básicamente por ganado y algodón, productos que registraron durante 1982 un franco decaimiento. Las exportaciones de ganado en pie llegaron a 7.077 cabezas, mostrando baja de 57.5% y las de carne en canal fueron de 795.882 kilogramos, con disminución del 2.4%. En lo referente al algodón, igualmente, las ventas al exterior presentaron sensible disminución, resultado de la suspensión de ventas de fibra a Europa.

Actividad financiera

El saldo de las captaciones de recursos efectuadas por los bancos comerciales en 1982 alcanzó al finalizar el año a \$ 2.475 millones, lo cual significó un aumento de 21.6%. La mayor fuente de recursos la originaron los depósitos en cuenta corriente, que llegaron a \$ 1.693 millones, participando éstos con el 68.4% del total captado. Por su parte, los depósitos de ahorro y a término llegaron a \$ 336 y \$ 446 millones, respectivamente.

En cuanto a las colocaciones del sistema bancario, la parte correspondiente a cartera se situó en \$ 3.255 millones, 30.4% superior a la de 1981.

SUCRE

Aspectos generales

El nivel de desarrollo económico del departamento de Sucre está determinado básicamente por el comportamiento del sector agropecuario. La actividad general del departamento en 1982, se vio afectada por los resultados desfavorables de la agricultura, principalmente de su cultivo más importante, el algodón, el cual viene afrontando una prolongada crisis. A su vez la ganadería que es la actividad de mayor significación, sigue presentando estancamiento, debido a las condiciones inadecuadas de explotación y a problemas de comercialización, entre otros.

Las dificultades afrontadas por el sector agropecuario repercutieron desfavorablemente en actividades tales como la construcción y el comercio, lográndose sin embargo, un dinamismo importante en la actividad financiera.

Sector agropecuario

Agricultura. El volumen de producción de los principales cultivos sufrió considerable descenso a causa de la reducción registrada en el área sembrada, la cual disminuyó en un 25.2%. Problemas de recolección, fitosanitarios, altos costos de producción y condiciones adversas de clima, contribuyeron

en el deterioro de los resultados agrícolas. Cabe anotar que, a pesar de las disponibilidades de recursos por parte del Fondo Financiero Agropecuario y del aumento del valor financiado por unidad de superficie para cada renglón, el total del área beneficiada con crédito se redujo en un 27.4%.

El algodón sigue afectado por la crisis que se presentó en años anteriores. Se sembraron 2.000 hectáreas, cifra menor en 77.7% a la de 1981, con una producción que llegó a 3.600 toneladas. Las siembras de arroz se efectuaron en su totalidad en la zona sur del departamento, región de la Mojana, en donde se llevaron a cabo bajo la modalidad de secano, en una extensión de 13.500 hectáreas que produjeron 56.200 toneladas. El cultivo en este año afrontó serios problemas de inundación causadas por la carencia de sistemas de drenaje, situación que influyó en la baja de los rendimientos del producto. Además, la recolección se vio afectada por un déficit de maquinaria.

El maíz y el sorgo, también son cultivos apropiados para la región. Su área sembrada llegó a 9.600 y 4.800 hectáreas, que produjeron 19.600 y 12.000 toneladas, respectivamente.

Otros cultivos como plátano, yuca, ñame y tabaco negro presentaron un área sembrada de 15.750 hectáreas, la cual produjo un total indiscriminado de 130.800 toneladas.

Ganadería. Es la actividad que señala mayor significación en la economía del departamento, en donde está orientada principalmente hacia la ganadería de carne. Su explotación sigue los patrones tradicionales: bajo nivel de tecnología, deficiente control sanitario y mínimas inversiones en infraestructura, factores que han llevado a un estancamiento en el desarrollo del sector.

La población ganadera del departamento se calculó en 994.460 cabezas. La extracción durante 1982 llegó a 125.175 animales, de los cuales 31.314 se destinaron al consumo local, 91.486 a otras regiones del país y 2.375 a la exportación.

En cuanto a la financiación otorgada al sector agropecuario por parte del Fondo Financiero Agropecuario, durante 1982 se realizaron aprobaciones de créditos por valor de \$ 954 millones, 9.7% superiores a las realizadas en 1981.

Industria

La industria establecida en la región, radica básicamente en la producción de cemento, bebidas gaseosas y en la derivada de la pequeña industria, constituida principalmente por talleres de metal-mecánica y trabajos de la madera.

La producción de cemento durante 1982 fue de 189.778 toneladas de clinker y 186.402 de cemento, cifras que, comparadas con las de 1981, mostraron incrementos del 20% y 12%, respectivamente.

Por su parte, el consumo de energía eléctrica para usos industriales llegó a 30.8 millones de KWH, incrementándose su utilización en 19.7% durante el período.

Construcción

La actividad constructora, en la ciudad de Sincelejo, ha disminuido notoriamente en los últimos años. Para 1982, el número de licencias aprobadas y el área construida decreció en 25.9% y 26.8%, en su orden. Sin embargo, el presupuesto para las obras realizadas se incrementó en 58.2%, como consecuencia del mayor valor de los materiales y de la mano de obra empleada.

Las inversiones efectuadas por el Instituto de Crédito Territorial llegaron a \$ 288 millones, correspondientes a 307 unidades de vivienda, adecuación de 563 lotes y 16 locales comerciales. Igualmente, realizó obras en varios municipios del departamento por valor de \$ 31 millones.

Actividad financiera

El sector financiero en 1982, mostró significativo dinamismo. En efecto, las captaciones logradas por los bancos comerciales presentaron un crecimiento del 32.5%, al pasar de \$ 1.423 millones a finales de 1981 a \$ 1.886 en igual fecha de 1982. Los depósitos en cuenta corriente obtuvieron el mayor volumen de recursos al llegar a \$ 1.151 millones, con incremento del 27.9%. Los depósitos de ahorro se situaron en \$ 491 millones y los certificados de depósito a término en \$ 235 millones.

En cuanto hace relación con las colocaciones, la parte correspondiente a cartera creció 37.6%, situándose en \$ 1.385 millones. El crédito otorgado se dirigió principalmente al sector agropecuario, al comercio y al consumo.